
議 会 運 営 委 員 会 協 議 結 果 

日時:令和５年８月２３日（水） 

午前１０時００分 開会 

午前１０時５６分 閉会 

場所:委員会室 

 

１．第６回半田市議会定例会について 

（１）会期中の日程等について（資料１、Ｐ１） 

  ８月３０日（水）から９月２８日（木）の３０日間 

  一般質問通告  １０名 

日程 午 前 午 後 

８月３０日（水） １名（中村） ３名（坂井、芳金、伊藤） 

８月３１日（木） ２名（竹内、麻生） ３名（小出、榊原、山本） 

９月  １日（金） １名（有留）  

 

（２）付議事件及び委員会付託について（資料２、Ｐ２） 

 

（３）討論の通告締切について 

決算議案以外の議案に対する討論通告締切 9 月 7 日（木）午前 9 時００分 

決算議案に対する討論通告締切 ９月２６日（火）午前９時００分 

 

（４）選挙管理委員及び同補充員の選挙について（資料３、Ｐ４） 

 

（５）議員派遣について（資料４、Ｐ１７） 

 

【竹内功治委員⾧】（１）から（５）を一括で行います。 

【江原包光局⾧】資料１のとおり、会期は８月３０日から 9 月２８日までの３０日間です。

初日３０日は議案上程、選挙管理委員会委員および補充員の選挙を行

った後、一般質問に入ります。一般質問を行う議員は１０名で、３０日は

おおむね１０時４５分頃から、午前１名、午後３名、３１日は午前２名、

午後３名、９月１日は午前１名、期間は３日間になります。一般質問終

了後、議案の質疑、委員会付託を行います。9 月４日は休会とし、9 月 5

日（火）は午前９時３０分から総務委員会、午後１時３０分から文教

厚生委員会、翌 6 日（水）午前９時３０分から建設産業委員会を行う



案で作成しました。なお、一般質問項目の修正は、本日５時までに議⾧に

お申し出いただくことでよろしいでしょうか。 

資料２、付議事件及び委員会付託は、記載のとおりです。 

討論の通告締切は、決算以外の議案は、９月７日午前９時、決算議案は、

９月２６日午前９時です。 

次に、選挙管理委員会の委員の選挙については、初日に議⾧発議で、資

料３のとおり指名推選で選挙することとしたいとするものです。 

議員派遣については資料４のとおりとし、最終日に議決いただきます。 

【竹内功治委員⾧】局⾧の説明のとおりでよろしいでしょうか。 

≪ 了承 ≫ 

【江原包光局⾧】先般ご協議いただいたところですが、初日と最終日、法被議会を開催します。

この件につきまして、本日、報道機関へ情報提供します。 

 

 

２．陳情について（資料５、Ｐ１８） 

陳情

番号 
陳 情 件 名 送付委員会 

１０ 
定数改善計画の早期策定・実施と義務教育費

国庫負担制度の堅持及び拡充を求める陳情書 
文教厚生委員会 

 

【江原包光局⾧】陳情が 1 件提出されています。送付先委員会についてご協議お願いします。 

【竹内功治委員⾧】陳情第 10 号は文教厚生員会に送付することでよろしいですか。 

        ≪ 了承 ≫ 

 

 

３．先例の改正について（資料６、別冊） 

  【改正内容】 １４－１１ 全員協議会における挨拶及び諸報告 

           ６）および ７）を削除 

１４－１３ 議員総会における挨拶及び諸報告 

           １）会派及び組合議会の行政視察報告 

           ２）議会を代表して行う海外出張、姉妹・友好都市訪問等の挨拶、報告 

 



【江原包光局⾧】7 月 31 日の議運において、全員協議会や議員総会でのあいさつや報告に

ついて、実態に合わせて改正することをご決定いただきましたので、先例の改

正案をご提示します。あわせて、議会を代表して行う海外出張、姉妹友好都

市訪問等の報告についても同様に、全員協議会から議員総会に移したいとし

てご提案させていただきます。これにより、１４－１３以降の項番がひとつず

つ繰り下がります。 

【竹内功治委員⾧】先般ご承認いただきました先例の改正の件ですが、あわせて姉妹友好都

市訪問などの報告も議員総会で行うことにするという提案です。これに関して

提案のとおり改正することでよろしいですか。 

       ≪ 了承 ≫ 

 

 

４．半田市議会議員の請負の状況の公表に関する条例の一部改正について（資料７、 

Ｐ１９） 

 

【江原包光局⾧】6 月定例会において条例制定しましたが、その後、全国市議会議⾧会から

示された条例の例に誤りがあった旨の通知があり、例に基づいて条例をつくっ

ている半田市議会においても条例の改正が必要となったものです。条例の内

容や効果に影響があるものではないとしつつも、総務課に助言を仰いだところ、

改正しておいたほうがよいということもあり、このタイミングでご提案させていた

だきました。事務局として最終チェックが行き渡らず申し訳ありませんでした。ご

了承いただければ最終日に議員提出議案としてご提出いただきたいと思いま

す。 

【竹内功治委員⾧】語句の誤りがあったということです。会派に持ち帰ってご協議いただくことも

できますが、こうした内容ですのでこの場でご了承いただき、議員提出議案と

して提出することとしてよろしいですか。 

       ≪ 了承 ≫ 

 

 

５．閉会中の調査事項について（「視察関係」フォルダ参照） 

  視察日程 １０月４日（水）・５日（木）の 1 泊 2 日 

  視察先   神奈川県茅ケ崎市・静岡県三島市 

  視察項目  ・議会基本条例の検証について ・議会広報広聴活動の充実について 他 

  視察後の委員会 １０月１７日（火）午後 3 時３０分 



 

【竹内功治委員⾧】視察先は、１日目に茅ヶ崎市、２日目に三島市に受け入れていただける

ことになりました。事務局で説明をお願いします。 

【新美恭子課⾧】視察先は 10 月 4 日は茅ヶ崎市、5 日は三島市で、三島市で宿泊予定で

す。三島市においては、議員の対応が難しく、事務局職員での対応になると

のことですのでご承知おきください。資料として、行程表、視察先の基本条

例検証に関する資料を用意させていただきました。 

【竹内功治委員⾧】説明のとおりです。よろしくお願いします。視察時の質問事項については、

次回の議運で正副委員⾧案をご提示したいと思います。視察後の委員会

は、10 月 17 日午後 3 時 30 分から予定しておりますのでよろしくお願いし

ます。 

【新美恭子課⾧】視察には、副議⾧にもご同行いただきます。 

 

 

６．その他 

（１）議会運営委員会の開催について 

９月 ７日（木）午前１０時００分  委員会室 

９月２６日（火）午前１０時００分  委員会室 

１０月１７日（火）午後３時３０分  委員会室 ・・・ 閉会中調査 

 

【江原包光局⾧】９月７日は決算以外の議案に関する討論や採決方法などの調整、９月２

６日は決算議案に関する討論や採決方法などの調整です。先ほどもありま

したように、視察後の取りまとめを行う委員会は１０月１７日午後３時３

０分からです。 

 

（２）全員協議会の開催について 

８月２３日（水）  午後  １時３０分 全員協議会室 

９月２６日（火）  午後  １時３０分 全員協議会室 

１０月１０日（火）午後  １時３０分 全員協議会室 

１１月１４日（火）午前１０時００分 全員協議会室 

 

【江原包光局⾧】本日の全員協議会は９月定例会の議案関係、９月２６日、１０月１０

日、１１月１４日は懸案事項の説明です。懸案事項がなければ中止となり

ます。 



 

（３）議会報告会の YouTube 開催について 

 

【竹内功治委員⾧】広聴委員会の委員⾧である私から説明します。９月定例会後の議会報

告会は、YouTube による動画配信のみで行います。対面での開催はいたし

ません。ご承知おきください。 

 

（４）地方自治法の一部改正の対応について（資料８、Ｐ２２） 

 

【江原包光局⾧】全国市議会議⾧会の会⾧名で議⾧宛てに資料のとおり通知がありました。

地方議会の課題や地方自治法の改正に触れ、改めて議員の皆さんに周知し

ていただきたいという内容です。24 ページに、地方議会の役割、議員の職務

等の明確化について、25・26 ページに、多様な人材の市議会への参画促進

に対する決議に対する措置結果について記載されています。すでにご紹介させ

ていただいている内容ですが、この度全国市議会議⾧会から、議員の皆さん

にしっかりご理解いただきたいということでしたのでお知らせいたしました。 

【竹内功治委員⾧】局⾧の説明のとおりです。よろしくお願いします。 

 

 （５）議会のＩＣＴ化（市議会の活動に関する実態調査結果）について（資料９、 

Ｐ２７） 

 

【江原包光局⾧】全国市議会議⾧会が全国の市議会を対象に調査を行ったものです。現在、

ICT化推進プロジェクトでは、オンライン委員会の実施に向けた実施要項や、

タブレットの後継機種についてご協議いただいています。参考になるところもご

ざいますので、半田市の現状も踏まえて、全国的な状況がどのようになってい

るかという視点でご覧いただきたいと思います。 

【竹内功治委員⾧】局⾧の説明のとおりです。よろしくお願いします。 

 

 

 （６）半田市議会災害対応マニュアルの改正について（資料１０、Ｐ３５） 

安否報告訓練:９月 1 日（金）午前８時３０分 東海地震発生想定 最大震度６ 

→LINEWORKS トーク【安否報告】により、安否、所在、連絡先を報告 

 

【江原包光局⾧】災害対応マニュアルの策定状況について、として、知多五市議会議⾧会の



協議題のひとつにあがりました。5 市の資料を並べてみてみますと、半田市の

マニュアルに不足している点があり、議⾧から改正するように指示がありまし

た。防災情報局の目的を追加し、組織や諸省事項を明確にし、災害発生時

に応じた行動基準に視察中に発生した場合を追加しました。これでよろしけ

れば議⾧決裁をとって改正したいと考えています。 

【中村和也委員】２（６）ウ「副本部⾧にともに」は「副本部⾧ともに」となるべきだと思います

ので、語句の確認の時間が必要ではないでしょうか。 

【石川英之委員】本部員は誰か。 

【江原包光局⾧】議⾧、副議⾧を除く議員です。 

【中村和也委員】２（６）ウ「本部員のうち本部⾧が別に定めるもの」とあるが、本部⾧に事

故あるときにどのように本部⾧が別に定めるのか、疑問があるので精査が必

要だと思います。 

【江原包光局⾧】ある市議会では議⾧、副議⾧に事故あるときはその次の順番が決められて

いて、第一に議運⾧、第 2 に常任委員⾧のうち年⾧者となっています。それ

を災害対応マニュアルに書くことも可能ですが、一方で本会議を開くときは誰

が議⾧かを決めなければいけないので、その兼ね合いもあって、災害対応マ

ニュアルだけが決めてしまうのはいかがなものかと考えました。 

【竹内功治委員⾧】しばらく休憩します。 

午前１０時４１分 休憩 

午前１０時５０分 再開 

【竹内功治委員⾧】再開します。会派持ち帰りとして、次回の議会運営委員会で再度協議し

ます。 

【江原包光局⾧】記載のとおり 9 月 1 日に安否報告訓練を実施しますので、LINEWORKS

のトークから報告をお願いします。 

 

（７）政務活動費の振込口座について 

 

【江原包光局⾧】先般、政務活動費の運用指針を改訂しまして、無利息であることを条件とし

ていた振込用の口座に関する条件を撤廃しました。そこで、今後、政務活動

費の振込先は、報酬と同じ口座とさせていただきます。不都合がある場合は、

指定の口座を事務局までご報告いただきますようお願いします。 

 

（８）定期駐車券・ＩＣカードの確認について 

 



【江原包光局⾧】確認のため、９月議会最終日、９月２８日（木）までに事務局へ提示し

てください。 

 

（９）その他 

・タブレット端末のアプリのアップデートについて（LINEWORKS 掲示板に 8 月 1 日掲載） 

 

・インターンシップ研修生１名の受け入れについて 

    ８月３１日（木）から９月７日（木） 

 

【江原包光局⾧】タブレット端末のアプリのアップデートについては、CLOMOMDM のポータル

画面から行うことができます。アップデートをしていないと、アプリが起動しなか

ったり、うまく動作しなかったりしますので、ときどきチェックしていただきアップデ

ートを実施していただくようお願いします。 

８月３１日から９月７日の間、インターンシップ研修生を受け入れます。期

間中は、会議への出席や庶務事務など、議会事務局事務に従事してもらいま

す。議員の皆さんにおかれましては、ご理解をお願いいたします。 

【沢田清議⾧】一般質問の通告、ヒアリングにおける、議員としての対応についてお願いします。

端的に言うと、昼休みの時間帯は避けていただきたい。１２時過ぎてしまうと

きは一旦休憩して、午後１時から再開するなどの配慮をお願いします。会派

の皆さんにも周知してください。 

【竹内功治委員⾧】その他に何かありませんか。 

      ≪ 発言なし ≫ 


